

Vor allen Dingen sorgte man dafür, daß sich die Demonstranten nicht an einer Stelle versammelten. Sie versammelten sich hinter dem Montmartre, sie versammelten sich auf dem Place d'Italie, in St. Fargeau, in Montrouge, in Grenelle, in Passy, in Clichy, von Süden, von Norden, von Nordosten, von allen Seiten drangen sie in die Stadt ein und überall in ganzen Kolonnen, zu Tausenden, zu Zehntausenden; denn aus den kleinen Armeen war im Laufe des Monats ein ganzes Heer geworden.

Ihre Schläue ging sogar so weit, daß sie von den einzelnen Himmelsrichtungen aus in verschiedenen Kolonnen zogen, daß sie teilweise erst ihre Fahnen und Schilder schulterten, als sie schon in das Weichbild der Stadt eingezogen waren, daß sie sogar an die Spitzen der besonders gefährdeten Gruppen Kriegsinvaliden stellten, alte Soldaten, die auch gegen den Krieg demonstrieren wollten, und nicht etwa weil man sie mitgeschleppt hatte, sondern weil sie einen neuen Krieg oder neue Kriege genau so bekämpften und verdammten wie die anderen. Justus verriet mir auch noch, daß all diese einzelnen Gruppen versuchen sollten, nach dem Garten des Tuileries vorzustößen, daß man weiter versuchen wollte, sich dort zu vereinigen, um die ganze Demonstration mit einem gemeinsamen Protest gegen den Krieg und das Morden zu krönen.

Dieser große Plan vollzog sich auch wirklich genau so, wie er beschlossen worden war. Die Polizei, die den ersten Zügen, die aus dem Norden kamen, entgegenrückte, sah plötzlich, daß sie im Westen und im Osten schon umgangen war, daß neben dem auseinandergetriebenen nördlichen Zug schon wieder einige neue standen, daß außerdem auch von Süden Gruppen anrückten, und bevor sie sich in dem großen Wirrwarr zurecht fand, bevor sie hauptsächlich ihre Reserven und Hilfsmannschaften zusammengezogen hatte, war der Vormarsch bereits geglückt. Die ersten hatten die Gärten des Tuileries erreicht, die Gruppen von Osten und Westen schwenkten nach, und zuletzt trafen auch die Truppen aus dem Norden ein.

Es war eine gewaltige Menge, die sich angesammelt hatte, Justus schätzte sie auf achtzigtausend. Und es wurden in jeder Minute mehr, Spaziergänger kamen dazu, Ausflügler, auch solche, die zuerst Angst gehabt hatten, und nach den Schät-